

suffisant d'étudiants libres se sont fait inscrire à Gand, si, par conséquent aussi, la fréquentation par des étudiants libres est assurée.

Je me suis mis d'accord avec l'Inspection des Etapes pour que les étudiants congédiés de captivité, ne soient pas à Gand casernés, et qu'ils ne soient pas soumis à des restrictions spéciales, qui les distingueraient des autres étudiants. D'ailleurs, tous les étudiants flamands seront uniquement soumis au contrôle tel qu'il est prévu pour tous les Belges dans la région des Etapes qui sont en âge d'être mobilisés. Il serait dès lors désirable, que ceux qui se présentent soient dès à présent tenus de fournir des indications précises : si leur hébergement dans des familles, des pensions ou d'autres habitations louées, est assuré, ou s'ils désirent qu'on prenne soin d'un hébergement approprié dans des « homes d'étudiants ».

De plus, les prisonniers en instance de congé devraient signer une déclaration qui, en raison de la faveur qui leur a été accordée, les lie d'honneur à s'abstenir de toute action dirigée contre le pouvoir occupant.

Ci-joint, en communication, les négociations préalables avec l'Inspection des Etapes de la 4^{me} armée.

Dans l'espoir que le Ministère Royal de la Guerre sera prêt à seconder mes efforts, je prie d'enjoindre aux camps de me communiquer le résultat de leurs enquêtes, au plus tard pour le 1^{er} août 1916 (1).

Le Gouverneur Général,
(Signé) Frhr. von BISSING
Generaloberst. »

Au Ministère Royal de la Guerre, à Berlin.

Rapport du Baron von der LANCKEN, août 1916-janvier 1917.

EXTRAIT.

« La demi-année écoulée fut d'une importance particulière pour le développement de la Flamenpolitik, vu que celle-ci a passé du stade des préparatifs à celui des résultats. Le mouvement flamand dut **sa plus puissante impulsion** à la lutte qu'il eut à soutenir contre les menées ouvertes et secrètes de ses adversaires. Tous les groupements activistes unirent leur action en vue d'atteindre le grand but et pour soutenir les mesures prises par M. le Gouverneur Général... La perspective de la réalisation du grand but, d'une Université flamande, pour laquelle on avait si longtemps lutté en vain, a provoqué un heureux rassemblement des forces. La réussite de l'œuvre de l'Université a ouvert les yeux des chefs sur la valeur d'une action en commun. (2).

(1) RUDIGER, *Le Livre Noir de la Trahison activiste*, p. 8.

La flamandisation de l'Université de Gand est antérieure à l'activisme, les archives n'en font donc pas mention. On verra à ce sujet TH. HEYSE, *Index Documentaire*.

(2) Publié par RUDIGER, *Flamenpolitik*, p. 15.

SEPTIÈME PARTIE

ANNEXE

Pièces Allemandes



Les documents que nous publions dans cette septième partie n'appartiennent pas au Conseil de Flandre. La plupart ont déjà été publiés.

Ce sont des pièces allemandes qui ne furent pas connues — tout au moins officiellement — du Conseil de Flandre.

Elles présentent un intérêt tout à fait primordial au point de vue de l'étude du mouvement activiste en Belgique; c'est pourquoi nous avons estimé qu'il était indispensable de les publier dans ce travail.

Documents pour servir à l'Histoire de la Guerre en Belgique

LES ARCHIVES
DU
CONSEIL DE FLANDRE
(RAAD VAN VLAANDEREN)

PUBLIÉES PAR LA
LIGUE NATIONALE POUR L'UNITÉ BELGE



BRUXELLES
ANC. ÉTABL. D'IMPR. TH. DEWARICHET
RUE DU BOIS-SAUVAGE, 16